



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES





17 DE JUNIO DE 2024

CONCLUYE CUMBRE DE PAZ SOBRE UCRANIA



Fuente: France 24

15/06/2024 - El presidente ucraniano, Volodímir Zelenski y la presidenta suiza, Viola Amherd, en Lucerna, Suiza, inauguraron la Cumbre de Paz sobre Ucrania, con la intención de "hacer historia" y lograr un amplio consenso sobre la "fórmula de paz" para poner fin al conflicto. Asistieron representantes de casi 100 países y organizaciones, excluyendo a Rusia y a China. El encuentro terminó con una declaración conjunta, firmada por 78 naciones y 4 organizaciones, que afirmaba que la "integridad territorial" de Ucrania debe ser la base de cualquier paz. El comunicado pedía devolver la central nuclear de Zaporiyia, ocupada por Rusia, al control total de Ucrania, garantizar la fabricación y el suministro ininterrumpidos de productos alimenticios a la zona en conflicto, garantizar el pleno acceso a los puertos marítimos de los mares Negro y Azov, liberar a todos los prisioneros de guerra, entre otros puntos. Las potencias occidentales y sus aliados no lograron persuadir a los principales Estados no alineados para que se unieran a su documento final. México, representado por la canciller Alicia Bárcena -que no suscribió el documento-, abogó por una solución pacífica del conflicto y refrendó su apoyo a las negociaciones bajo el paraguas de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con medidas para generar confianza y asegurar la protección nuclear en Ucrania. La secretaria de Relaciones Exteriores mexicana también comentó que es necesario involucrar a las dos partes en las conversaciones. Antes de la cumbre, el presidente de Rusia, Vladimir Putin, señaló que estaba de acuerdo en iniciar un diálogo si Ucrania abandonaba las cuatro regiones anexadas al iniciar la invasión. Esta propuesta fue rechazada.

Europa Press (1); Reuters CNN Secretaría de Relaciones Exteriores The Kyiv Independent

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO CELEBRA ACUERDO CON SUIZA PARA QUE REPRESENTE SUS INTERESES ANTE ECUADOR

15/06/2024 - Tras la incursión de las autoridades ecuatorianas en la Embajada de México en Quito para detener al exvicepresidente Jorge Glas y la consecuente suspensión de relaciones diplomáticas, México celebró un acuerdo con Suiza para la protección de sus intereses en el país sudamericano. Este instrumento, previsto en la Convención de Viena sobre Relaciones Diplomáticas, estará vigente hasta que se normalice la situación bilateral. El ministro de Asuntos Exteriores suizo, Ignazio Cassis, aceptó esta responsabilidad. Simultáneamente, Ecuador ha establecido un "acuerdo espejo" con Suiza, para que actúe como canal diplomático y de apoyo consular en México, mientras persista la ruptura entre ambas naciones.

Europa Press Cuenta de "X" de la Canciller Alicia Bárcena Infobae

AUTORIDADES DETECTAN 1.4 MILLONES DE PERSONAS QUE VIAJABAN POR EL PAÍS DE MANERA IRREGULAR

16/06/2024 - El Instituto Nacional de Migración (INM) ubicó entre enero y mayo de 2024 a 1.4 millones de personas extranjeras que viajaban por el país en condición irregular provenientes de 177 naciones de los cinco continentes. De acuerdo con los procesos migratorios, 738 mil hombres adultos transitaban solos, en tanto que 363 eran mujeres adultas no acompañadas. Por separado se ubicó a 154 mil adultos que viajaban en núcleos familiares acompañados por 135 mil menores, mientras que se registraron 3 mil menores no acompañados. Las personas extranjeras llegaron principalmente de Venezuela, Guatemala, Honduras, Ecuador, Haití, Colombia, El Salvador, Nicaragua, Perú, Cuba, Senegal y Guinea.

<u>INM</u>

AMÉRICA DEL NORTE

ESTADOS UNIDOS RESPONDE A LOS ATAQUES DE LOS HUTÍES EN EL MAR ROJO

15/06/2024 - Estados Unidos ha intensificado su lucha contra los hutíes en el mar Rojo con un gasto en municiones de más de 1000 millones de euros desde diciembre pasado. Según un informe de la Agencia de Inteligencia de Defensa estadounidense, la insurgencia hutí ha atacado cargueros desde diciembre de 2023 en la zona, con lo que ha provocado daños a los intereses de más de 65 países y desviado a 29 importantes compañías navieras y energéticas de la región. La comunidad internacional ha expresado su preocupación sobre el conflicto y ha instado a buscar una solución pacífica. A su vez, el sábado 16 de junio, la armada estadounidense informó del rescate a la tripulación de un barco mercante que transitaba por el mar Arábigo y que fue atacado por los hutíes. La mayoría de quienes iban a bordo eran de Filipinas. La nave tenía bandera de Palau y la operación estaba a cargo de Polonia.

Europa Press (1)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CORTE CONSTITUCIONAL DE ECUADOR ANULA ESTADO DE EXCEPCIÓN DECRETADO POR NOBOA

15/06/2024 - La Corte Constitucional de Ecuador anuló el último estado de excepción decretado por el presidente Daniel Noboa, que intentaba reemplazar uno previamente rechazado. El decreto 275, que cubría siete provincias y un municipio, fue declarado inconstitucional. El tribunal señaló que la definición de "conflicto armado interno" no cumplía con los parámetros requeridos por el derecho internacional y la jurisprudencia de la Corte, tales como el nivel de organización del grupo armado y la intensidad de las hostilidades. No obstante, los ministros aclararon que reconocen los graves hechos de violencia y las complejas circunstancias que el país atraviesa.

Deutsche Welle

COLOMBIA APRUEBA REFORMA EN MATERIA DE PENSIONES

15/06/2024 - El Congreso de Colombia aprobó una reforma significativa al sistema de pensiones, promovida por el presidente Gustavo Petro. Esta propuesta permitirá a dos millones de adultos mayores de 75 años recibir un bono pensional, a los trabajadores con bajos salarios cotizar en Colpensiones y a mujeres que dedicaron su vida al hogar, recibir un pago en su vejez, entre otros beneficios. Uno de los cambios que plantea la iniciativa es instituir tres pilares de las pensiones -solidario, semicontributivo y contributivo- y la obligatoriedad de que cada trabajador cotice en un fondo público o privado según sus ingresos.

Europa Press

ESTALLAN PROTESTAS EN BRASIL ANTE LEY QUE EQUIPARA EL ABORTO CON EL HOMICIDIO

15/06/2024 - En Brasil han estallado protestas contra una iniciativa de ley que equipararía el aborto, después de las 22 semanas de embarazo, con homicidio. La medida ha generado debates sobre los derechos reproductivos de las mujeres en el país. Actualmente, el aborto es legal en Brasil únicamente en casos de violación, malformación fetal grave o riesgo para la vida de la madre. El presidente Luiz Inácio Lula da Silva ha criticado la propuesta. Señaló que él está "en contra del aborto; sin embargo, dado que esta práctica es una realidad, debemos tratarlo como una cuestión de salud pública".

Deutsche Welle Europa Press

PERÚ RECHAZA INTROMISIÓN DE LA CIDH ANTE LEY DE AMNISTÍA

15/06/2024 - El Congreso de Perú rechazó las declaraciones de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por considerarlas como una "intromisión". Esta postura se dio a conocer después de que la CIDH solicitó al Gobierno peruano suspender de inmediato el trámite del proyecto de ley que establece la prescripción de los delitos de lesa humanidad cometidos antes de 2002. El Congreso ha enfatizado su rechazo a cualquier tipo de intervención nacional o extranjera en sus decisiones y ha afirmado su compromiso de proceder con total independencia y autonomía en la tramitación de los proyectos de ley pertinentes.

Europa Press



EUROPA

PETER PELLEGRINI INICIA SU PRESIDENCIA EN ESLOVAQUIA

15/06/2024 - Peter Pellegrini tomó posesión como sexto presidente de Eslovaquia, luego de triunfar en las elecciones de segunda vuelta del 6 de abril, con un 53.1% de votos. El acto tuvo lugar en el Parlamento, donde el líder juró lealtad a la República Eslovaca y prometió cuidar del bienestar de la nación, las minorías y las etnias que viven en el país. En su discurso, Pellegrini destacó que sus prioridades serán establecer un Estado fuerte y defender la institución de la familia y al individuo. Además, subrayó la necesidad de proteger sus fronteras y satisfacer las necesidades de la población. También enfatizó la importancia de promover la paz y de intervenir donde falla el mercado.

Europa Press

CIENTOS DE MILES DE FRANCESES SE MANIFIESTAN CONTRA LA EXTREMA DERECHA

15/06/2024 - La extrema derecha, representada por el partido Agrupación Nacional (RN) de Marine Le Pen, lidera las encuestas de intención de voto para las próximas elecciones legislativas anticipadas en Francia con un 29.5% de apoyo, seguida por la coalición de izquierdas Nuevo Frente Popular con 28.5% y la alianza centrista del presidente Emmanuel Macron en tercer lugar con 18%. Ante el avance de la ultra, cientos de miles de personas protestaron en más de 150 ciudades francesas, convocadas por sindicatos importantes. Los manifestantes expresaron miedo e indignación ante el posible ascenso de esta fuerza radical al poder.

Europa Press (1)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

CYRIL RAMAPHOSA ES REELEGIDO COMO PRESIDENTE DE SUDÁFRICA

14/06/2024 - Cyril Ramaphosa ha sido reelegido como presidente de Sudáfrica luego de un acuerdo de coalición entre el Congreso Nacional Africano (ANC) y partidos de la oposición, especialmente la Democratic Alliance (DA). El acuerdo, alcanzado tras semanas de especulación, permitió al ANC mantener a Ramaphosa en el poder, a pesar de perder su mayoría parlamentaria por primera vez en 30 años en las elecciones recientes. Esta coalición histórica fue descrita como un "logro notable" por el secretario general del ANC, Fikile Mbalula, y como un "nuevo capítulo en la historia" del país por el líder de la DA, John Steenhuisen. Se espera que esta colaboración entre rivales políticos tradicionales contribuya a atender los desafíos de corrupción, desempleo y delincuencia que han afectado a Sudáfrica.

BBC

NETANYAHU DISUELVE GABINETE DE GUERRA

16/06/2024 - En Israel, tras la salida de los exgenerales Benny Gantz y Gadi Eisenkot del gabinete de guerra, el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, disolvió este grupo. Además, el mandatario desautorizó una pausa humanitaria parcial en Rafah, al sur de la Franja de Gaza, anunciada antes por el Ejército. La calificó de "inaceptable" y criticó a los militares por no haber obtenido su aprobación ni haberlo informado previamente. Esta decisión ha provocado condenas de organizaciones de derechos humanos, que destacan que la situación empeora debido a la restricción en el acceso a ayuda. Mientras tanto, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden,

y el Papa Francisco se reunieron en el margen de la cumbre del G7, donde hicieron un llamado conjunto a un alto al fuego "inmediato" en Gaza. Por su parte, Biden enfatizó la necesidad de resolver la crisis humanitaria y los problemas con los rehenes en la región.

DW EFE Europa Press (1)

ESTADOS UNIDOS, CANADÁ, REINO UNIDO, AUSTRALIA Y NUEVA ZELANDA CONDENAN LA DETENCIÓN DE PERSONAL DE LA ONU POR LOS HUTÍES

15/06/2024 - Las autoridades de Estados Unidos, Canadá, Reino Unido, Australia y Nueva Zelanda emitieron una condena conjunta enérgica contra las recientes detenciones de trabajadores humanitarios y diplomáticos por parte de los rebeldes hutíes en Yemen, considerando que ponen en riesgo los esfuerzos de paz en la región. En su comunicado, estos países expresaron su respaldo al secretario general de la ONU. António Guterres, y exigieron la liberación inmediata e incondicional de todos los detenidos. Los hutíes arrestaron a más de una decena de trabajadores de la ONU y a once miembros de la sociedad civil yemení. El grupo insurgente señaló que con estas acciones avanzaba en la eliminación de una red de espionaje liderada por Estados Unidos e Israel.

Europa Press

PRIMER MINISTRO DE CHINA LLEGA A AUSTRALIA

15/06/2024 - El primer ministro chino, Li Qiang, visitó Australia, donde abogó por fortalecer las relaciones comerciales y diplomáticas bilaterales. Se reunió con el primer ministro Anthony Albanese. Li acudió al zoológico Adelaide -donde hay unos pandas-, a una planta de procesamiento de litio en Kwinana Beach y al Parlamento Australiano. La gira responde al objetivo de mejorar las relaciones entre los dos países después de años de deterioro. Entre los elementos de desgaste está la legislación que prohibía la interferencia extranjera encubierta en la política australiana, la exclusión de Huawei del despliegue de la red nacional 5G por preocupaciones de seguridad y el llamado de Australia para una investigación independiente sobre las causas de la pandemia de COVID-19. Las cuestiones de seguridad siguen siendo tensas, especialmente debido a las disputas en el mar de la China Meridional y el mar Amarillo.

AP News

ORGANISMOS INTERNACIONALES

TERMINA REUNIÓN DEL G7 EN ITALIA

14/06/2024 - Los líderes del G7 se reunieron en Italia para dialogar sobre desafíos globales y reafirmar su compromiso con los principios democráticos, derechos humanos y multilateralismo. Se enfocaron en temas como la crisis en Ucrania, la ayuda humanitaria en Gaza, la cooperación económica y la lucha contra el cambio climático. La cumbre también promovió la igualdad de género, la reducción de la pobreza y la gestión de la migración. Los participantes emitieron un compromiso de un préstamo de 50 mil millones de dólares para Kiev y un apoyo integral para un acuerdo de paz en Gaza. En su declaración final, evitaron usar la palabra "aborto" debido a las divisiones entre los países, pero se comprometieron a defender los derechos sexuales y reproductivos. En el documento suscrito, el grupo agradeció la presencia de Argelia, Argentina, Brasil, India, Jordania, Kenia, Mauritania, Túnez, Turquía y los Emiratos Árabes Unidos.

Deutsche Welle Consejo de la Unión Europea

ONU ADVIERTE QUE UN ERROR DE CÁLCULO PODRÍA DESENCADENAR UN CONFLICTO ENTRE HEZBOLÁ E ISRAEL

15/06/2024 - Funcionarios de la ONU con base en Líbano advirtieron sobre el "peligro muy real" de que un error de cálculo entre Hezbolá e Israel desencadene un conflicto más amplio en la frontera sur del Líbano. Jeanine Hennis-Plasschaert y Aroldo Lázaro expresaron su profunda preocupación por la reciente escalada de enfrentamientos entre ambas partes y llamaron a "todos los actores a cesar el fuego y comprometerse a trabajar hacia una solución política y diplomática". La advertencia se produce en un contexto de intensificación de los ataques de Hezbolá, respaldada por Irán, contra Israel, en paralelo a la guerra de Gaza.

Infobae

CORTE IDH CONDENÓ A ARGENTINA POR EL ATENTADO DE 1994

14/06/2024 - La Corte Interamericana de Derechos Humanos ha condenado a Argentina por no haber tomado medidas para prevenir el atentado contra la Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA) en 1994, que causó 85 muertos y cientos de heridos. El Tribunal ordenó al país sudamericano a retirar obstáculos que facilitan la impunidad del caso y urgió que se inicien y reabran las investigaciones pertinentes para juzgar y sancionar a los responsables del crimen cometido hace 30 años.

Europa Press Corte IDH

93 ESTADOS PARTE DEL ESTATUTO DE ROMA FIRMAN DECLARACIÓN DE APOYO A LA CPI

15/06/2024 - 93 Estados parte del Estatuto de Roma firmaron una declaración conjunta en apoyo a la Corte Penal Internacional (CPI), respaldando su labor "libre de intimidación" de investigar y enjuiciar a los responsables de crímenes de guerra y de lesa humanidad y genocidio. El documento indica que la Corte, sus funcionarios y su personal deben desempeñar sus deberes profesionales como funcionarios públicos internacionales libres de intimidación". Con este escrito, los países firmantes reafirman el compromiso en la lucha contra la impunidad y la promoción de la rendición de cuentas por atrocidades graves. También instan a otros Estados a unirse en este apoyo y cooperar con la Corte en sus investigaciones y procesos judiciales.

Europa Press



Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración Verónica Castro Flores Leslye Miller Castro (Servicio Social) Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/

